



ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Ukraine

Question au Gouvernement n° 1044

Texte de la question

UKRAINE

Mme la présidente . La parole est à Mme Natalia Pouzyreff.

Mme Natalia Pouzyreff . Ma question, à laquelle j'associe M. Gabriel Attal, président du groupe d'amitié France-Ukraine, s'adresse au ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

Hier, le président ukrainien était une nouvelle fois reçu à Paris par le président de la République. Ils se sont longuement entretenus avant d'échanger avec les principaux dirigeants européens et avec les négociateurs en chef américain et ukrainien.

Le chef de l'État a notamment réaffirmé que les garanties de sécurité ne pouvaient être discutées ni négociées sans les Ukrainiens ni les Européens.

Cette rencontre s'inscrit dans la continuité du plan de l'administration Trump en vingt-huit points, inacceptable en l'état, des contre-propositions européennes de Genève et des négociations menées dimanche, à Miami, entre le secrétaire d'État américain et le chef de la délégation ukrainienne.

Pendant ce temps, la Russie se réarme massivement et poursuit ses attaques en bombardant les populations civiles en Ukraine.

Il faut aussi se souvenir que, depuis février 2022, quatre journalistes français ont péri sur la ligne de front dans l'exercice de leurs fonctions. Le 3 octobre, le photojournaliste Antoni Lallican aurait ainsi été ciblé volontairement malgré son gilet « presse ». Je souhaite ici leur rendre hommage. (*Applaudissements sur les bancs des groupes EPR et Dem et sur quelques bancs des groupes RN, SOC et DR. – M. Stéphane Peu applaudit aussi.*)

Aussi peut-on s'interroger sur la volonté réelle de la Russie d'avancer sur le chemin d'une paix juste et durable.

Dans ce contexte, et alors que des discussions entre les États-Unis et la coalition des volontaires sont prévues dans les prochains jours et que la délégation américaine se trouve aujourd'hui à Moscou, pouvez-vous revenir sur l'état des négociations ? En l'absence de cessez-le-feu, quels sont les leviers envisagés par la France et par ses partenaires européens pour maintenir la pression sur le Kremlin ? (*Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe EPR.*)

Mme la présidente . La parole est à M. le ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

M. Jean-Noël Barrot, ministre de l'Europe et des affaires étrangères . Hier était le jour anniversaire du référendum sur l'indépendance de l'Ukraine. Il y a trente-quatre ans, le 1er décembre 1991, les Ukrainiens se sont prononcés, dans leur immense majorité, y compris dans le Donbass et en Crimée, en faveur de la sortie de

l'Union soviétique.

C'est ce 1er décembre que le président de la République a reçu le président Zelensky pour lui réaffirmer tout notre soutien et lui dire que la paix en Ukraine ne pouvait passer par la capitulation de l'Ukraine et que les Européens devaient être associés à toute initiative qui engagerait la sécurité européenne.

Ces négociations diplomatiques ne doivent cependant pas nous faire oublier le coût de la guerre, les stigmates et les cicatrices qu'elle laisse dans les corps et dans les esprits.

C'est la raison pour laquelle nous avons lancé hier, au Quai d'Orsay, en présence des deux premières dames, Brigitte Macron et Olena Zelenska, et de plusieurs parlementaires, la saison culturelle ukrainienne en France, qui nous offre l'occasion de témoigner, pendant quatre mois, sur l'ensemble du territoire national, de la richesse de la culture ukrainienne et des liens qui unissent les artistes, intellectuels et journalistes français et ukrainiens.

Lors de son lancement, hier, avec la ministre de la culture, nous avons souhaité dédier cette manifestation aux 200 artistes morts depuis le début de la guerre d'agression russe en Ukraine ainsi qu'aux 16 journalistes, dont quatre de nos compatriotes, qui ont été tués depuis 2022. Parmi eux figure – vous l'avez cité – Antoni Lallican, photojournaliste français de 37 ans, très certainement ciblé délibérément par un drone russe le 3 octobre dans le Donbass. (*Applaudissements sur les bancs des groupes EPR, SOC et Dem et sur plusieurs bancs des groupes DR et EcoS.*) De tels crimes ne peuvent bénéficier d'aucune impunité. Soyez assurée que le gouvernement y veillera.

Données clés

Auteur : [Mme Natalia Pouzyreff](#)

Circonscription : Yvelines (6^e circonscription) - Ensemble pour la République

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 1044

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Europe et affaires étrangères

Ministère attributaire : Europe et affaires étrangères

Date(s) clée(s)

Question publiée le : 3 décembre 2025

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du 3 décembre 2025